

Bouhout El Mellouki Riffi

**La politique française de coopération
avec les Etats du Maghreb
(1955-1987)**

PubliSud

15, rue de Cinq-Diamants
75013 Paris – Tél. : 45-80-78-50

Toubkal

Immeuble IGA,
Place du Prince Héritier Sidi Mohammed
Belvédère – Casablanca 05
Tél. : 24-06-05/42

TABLE DES MATIERES

	Pages
Introduction	5
<i>S : I – Les problèmes posés par l'intitulé du sujet</i>	6
§ : 1 Les problèmes terminologiques	6
A – La notion de politique	6
B – La notion de coopération	10
§ : 2 Les problèmes relatifs au caractère unilatéral de l'étude	17
<i>S : II – Les moyens et la méthode d'appréhension du sujet</i>	22
§ : 1 Les moyens d'appréhension du sujet	22
A – Le discours juridique	22
B – Le discours politique	24
× C – Le discours autre que juridique et politique	26
§ : 2 La méthode d'appréhension du sujet	28
A – L'unité des phénomènes	29
B – L'idée de changement	30

Première partie

La politique initiale de coopération avec les Etats du Maghreb	33
---	----

Titre premier

La perpétuation du processus d'emprise	36
---	----

Chapitre premier

La préservation des anciennes formes d'emprise	37
<i>S : I – La protection des avantages acquis</i>	37

§ : 1 La protection des avantages acquis par les nationaux français	37
A – La protection des avantages acquis au moyen des accords de coopération	38
B – La protection des avantages acquis au moyen de l'exploitation de l'entente inhérente au phénomène coopération	41
C – La protection des avantages acquis au moyen de l'exploitation des possibilités de pression offertes par la coopération	42
§ : 2 La protection des avantages acquis par l'Etat français	43
A – Les biens à caractère militaire	44
B – les biens à caractère culturel	45
C – Les biens à caractère administratif et technique	47
S : II – Le maintien d'une grande partie de la colonie française au Maghreb	49
§ : 1 L'octroi de garanties au personnel de l'administration coloniale	50
§ : 2 L'octroi d'un statut de faveur à la population française du Maghreb	51
S : III – Le maintien de l'extraversion des économies maghrébines	54
§ : 1 Le maintien du Maghreb dans la zone franc	54
§ : 2 Le maintien de l'orientation des courants d'échanges en direction de l'ex-Etat colonial	56
A – Les échanges commerciaux	56
B – L'émigration des travailleurs maghrébins en France	58

Chapitre deuxième

La création de nouvelles formes d'emprise	62
S : I – La sujétion culturelle et technique	62
§ : 1 Les instruments utilisés	63
A – La nature des instruments utilisés	63
B – Les modalités d'expression des instruments utilisés	65

§ : 2 Les conséquences de la sujétion culturelle et technique	75
A – La mutilation culturelle de la société maghrébine	75
B – La fuite des compétences locales	81
S. II – La sujétion financière	84

Titre deuxième

La modulation de la coopération selon les Etats du Maghreb	88
---	-----------

Chapitre premier

Une coopération privilégiée et exceptionnelle avec Alger	89
<i>S : I – Les raisons de la prédilection gaullienne pour la coopération avec Alger</i>	90
§ : 1 Les raisons d'ordre psychologique et démographique	90
A – Les raisons d'ordre psychologique	90
B – Les raisons d'ordre démographique	94
§ : 2 Les raisons d'ordre politique	96
A – La position géographique et stratégique de l'Algérie	97
B – Le poids de l'Algérie au sein du Tiers-Monde	98
§ : 3 Les raisons d'ordre économique	101
A – Le pétrole saharien	101
B – La vitalité du marché algérien	103
<i>S : II – Les moyens destinés à rendre effective la prédilection gaullienne pour la coopération avec Alger</i>	105
§ : 1 L'octroi d'une aide massive à l'Algérie	105
A – Les apports publics	105
B – Les apports privés	118
§ : 2 L'adoption d'une politique d'indulgence à l'égard de l'Algérie	119

Chapitre deuxième

Une coopération subsidiaire avec Rabat et Tunis	124
<i>S : I – Une coopération subsidiaire avec Rabat et Tunis : pourquoi ?</i>	124
§ : 1 Les raisons communes aux deux anciens protectorats	125
A – Les raisons d'ordre politique	125
B – Les raisons d'ordre économique	135
§ : 2 Les raisons propres à chacun des deux anciens protectorats de l'Afrique du Nord	139
A – Les raisons propres au Maroc	139
B – Les raisons propres à la Tunisie	144
<i>S : II – Une coopération subsidiaire avec Rabat et Tunis : comment ?</i>	146
§ : 1 La poursuite d'une politique de sévérité financière à l'égard du Maroc et de la Tunisie	146
A – La mise à la charge du Maroc et de la Tunisie des engagements financiers les plus importants	146
B – Le refus de prendre en considération la situation économique particulière du Maroc et de la Tunisie	151
§ : 2 La tendance à l'intransigeance vis-à-vis du Maroc et de la Tunisie	153
A – Les manifestations de la tendance en analyse	153
B – La signification de la tendance en analyse	157
Conclusion de la première partie	161

Deuxième partie

Le réajustement de la politique initiale de coopération avec les Etats du Maghreb	165
--	-----

Titre premier

La dimension positive du réajustement	166
--	-----

Chapitre premier

L'abandon des aspects de la politique initiale de coopération jugés trop rigides et contestables	166
S : I – L'abandon de l'ostracisme infligé au Maroc et à la Tunisie par le Général de Gaulle et ses prédécesseurs immédiats	166
§ : 1 Les raisons de l'abandon de l'ostracisme considéré	167
A – Les raisons liées aux relations entre la France et ses deux anciens protectorats d'Afrique du Nord	167
B – Les raisons liées aux contradictions inter-maghrébines ...	169
§ : 2 Les manifestations de l'abandon de l'ostracisme considéré ...	172
A – L'octroi au Maroc et à la Tunisie d'une A.P.D. en harmonie avec des rapports politiques assainis et une amitié dont le renforcement ira croissant	172
B – La compréhension cordiale des milieux d'affaires français	173
C – La relance de la coopération militaire	176
S : II – L'abandon des liens de substitution	179
§ : 1 L'adaptation de la France post-gaulliste aux revendications des Algériens tendant à la récupération de leur richesse pétrolière	179
§ : 2 La résignation de la France post-gaulliste à ne plus être le partenaire commercial unique ou dominant des Etats du Maghreb	182
§ : 3 Le retrait progressif des coopérants français affectés à des tâches de substitution	185

Chapitre deuxième

L'engagement dans la voie d'une coopération plus soucieuse du respect de la souveraineté des Etats du Maghreb et de leur développement	197
S : I – L'évolution dans l'organisation des relations de coopération avec les Etats du Maghreb	197
§ : 1 L'évolution des instances chargées de la gestion de la coopération	198

§ : 2 L'évolution des méthodes suivies pour la mise en œuvre de la coopération franco-maghrébine	201
S : II – L'évolution dans la teneur des relations de coopération avec les Etats du Maghreb	204
§ : 1 L'introduction dans les nouveaux accords de coopération de parades à l'inégalité juridique entre partenaires	204
§ : 2 L'orientation de la coopération franco-maghrébine vers des objectifs de développement	206
A – La reconversion progressive de la coopération culturelle et technique	206
B – L'émergence de relations de coopération économique d'un nouveau style	223

Titre deuxième

La dimension négative du réajustement	228
---	-----

Chapitre premier

Les aspects négatifs concernant le Maghreb dans son ensemble	229
S : I – La mise en œuvre d'une politique de restrictions à l'égard des Etats du Maghreb	229
§ : 1 Les restrictions relatives à l'A.P.D. bilatérale	229
§ : 2 Les restrictions relatives aux personnes	236
× A – Les restrictions relatives aux travailleurs immigrés et à leur famille	236
B – Les restrictions relatives aux étudiants	244
C – Les restrictions relatives aux voyageurs en général	246
§ : 3. Les restrictions relatives aux marchandises	247
S : II – Le maintien de la balance culturelle en déséquilibre	249
§ : 1 La faiblesse des actions de la France post-gaulliste en faveur de la réciprocité culturelle	250

§ : 2 L'existence d'un faisceau d'indices témoignant de la volonté de la France post-gaulliste de maintenir les Maghrébins en état d'aliénation culturelle	253
--	-----

Chapitre deuxième

Les aspects négatifs concernant uniquement l'Algérie	261
<i>S : I – La « banalisation » de la coopération avec l'Algérie sous les présidences de Pompidou et Giscard d'Estaing</i>	261
<i>S : II – Le refroidissement rapide du « coup de passion » franco-algérien consécutif à l'arrivée de la gauche au pouvoir</i>	272
Conclusion de la deuxième partie	279
Conclusion générale	281
Bibliographie	286
Table des matières	308